

REGIÓN DE COQUIMBO SERÁ DE UNA DE LAS MÁS BENEFICIADAS

Exportaciones de uva se abren camino en EE.UU. gracias a importante acuerdo

Tras 24 años de negociaciones, Chile y la potencia norteamericana aprobaron implementar un sistema que reemplaza la fumigación por una serie de medidas de mitigación, mejorando la calidad y condición de la fruta que se envía. Noticia fue valorada por gremios de la zona.

Franco Ríveros B. / Región de Coquimbo



En el año 2023, las exportaciones chilenas de uva sumaron US\$905 millones, llegando a 72 destinos en el mundo. De estos, solo los envíos a Estados Unidos sumaron US\$431 millones, siendo el principal destino de los embarques.

En el caso de la región de Coquimbo, el sector silvoagropecuario sumó \$18 millones dólares, con una participación del 5,3% del total de despachos, experimentando un descenso de 49,2% en doce meses, influenciado principalmente por el escenario de la sequía.

Por tal motivo, el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, catalogó como una "fiesta de inspiración" la puesta en marcha del "Systems Approach" para la uva de mesa chilena, mediante un acuerdo con el país norteamericano.

Algo que se da tras 24 años de negociaciones entre Chile y EE.UU., quienes aprobaron este sistema que reemplaza la fumigación con bromuro de metilo por una serie de medidas de mitigación, mejorando la calidad y condición de la fruta que se exporta.

Tal noticia beneficia particularmente a las regiones líderes en producción de uva de mesa: Atacama, Coquimbo y parte de la región de Valparaíso, algo que fue recibido de la mejor manera por las autoridades del sector.

UN HITO HISTÓRICO PARA LA AGRICULTURA REGIONAL

Históricamente, la exportación de uva chilena a Estados Unidos ha estado condicionada a la fumigación con bromuro de metilo, un proceso que, aunque permitido, puede tener consecuencias negativas para la salud a largo plazo.

En ese sentido, la preocupación central ha sido la posible prohibición del bromuro en Estados Unidos, lo que representaría un obstáculo insuperable para la exportación de uvas chilenas y pondría en riesgo la producción en



Presentamos una oportunidad única para consolidar los envíos sin fumigaciones, gracias a este protocolo del Systems Approach (en las uvas)"

MARÍA INÉS FIGARI
 PRESIDENTA DE LA SAN



La implementación de este sistema representa un gran desafío por la cantidad de funcionarios que tenemos que disponer para estas labores, en logística, entre otros"

JORGE FERNÁNDEZ
 DIRECTOR REGIONAL (S) DEL SAG

las regiones de Atacama, Coquimbo y Valparaíso.

En respuesta a este desafío, según la presidenta de la SAN, María Inés Figari, los gremios agrícolas y exportadores han liderado iniciativas para asegurar que la uva chilena pueda ingresar a Estados Unidos sin la necesidad de fumigación.

"Somos una región exportadora por excelencia y además estamos libres de la plaga lobesia botrana, por lo que



La uva es una de las principales exportaciones desde la Región de Coquimbo y ahora gracias a este acuerdo, el valor de venta podría incrementar en hasta un 45%.

18

Millones de dólares registró en términos de exportaciones agropecuarias la región de Coquimbo de acuerdo con el INE.

presentamos una oportunidad única para consolidar los envíos sin fumigaciones, gracias a este protocolo del Systems Approach, que ya es posible con otros productos como los cítricos o las ciruelas", sostuvo Figari.

La líder del gremio agrícola en la región de Coquimbo, explicó que el proceso ha sido arduo y ha involucrado visitas y trabajos intensivos en las tres regiones comprometidas con este protocolo, para asegurar un control efectivo de las plagas y mantener la calidad de la fruta, por lo que es muy importante la entrega de información y preparación de los agricultores.

"En estos momentos, con el inicio de la poda, considerado el primer paso en el ciclo de producción de la uva, es esencial que los agricultores estén bien informados sobre los requisitos de Estados Unidos para recibir la fruta solo con inspección en origen para la nueva temporada que se nos acerca", señaló.

María Inés Figari agregó que la eliminación de la fumigación no sólo reducirá costos y tiempos de exportación,

sino que también mejorará la durabilidad y calidad de la fruta en el mercado internacional. "El acuerdo, que está ad portas de ser formalizado oficialmente, está en su fase final, y existen grandes expectativas de que será muy exitoso, porque nos entrega mayores ventajas competitivas y que se potencia con la llegada de las lluvias".

¿EN QUÉ CONSISTE EL SYSTEMS APPROACH?

Al respecto, el director regional (s) del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), Jorge Fernández, explicó que se está realizando un trabajo coordinado con United States Department of Agriculture –USDA– y Frutas de Chile para desarrollar el Systems Approach para uva de mesa en la región de Coquimbo.

"Este es un sistema que permite exportar sin fumigar con bromuro de metilo, lo cual hace que la uva llegue en mejores condiciones al mercado de destino, en este caso a Estados Unidos, logrando una mejora competitiva respecto de otros mercados exportadores de uva ya que, además, permite mejorar el precio de la uva", complementó.

En cuanto al estado actual del proceso, dio a conocer que están trabajando en la implementación de los protocolos respectivos. "Dado que la ejecución de este sistema, no sólo permite apoyar a nuestros productores de uva, sino que permite el crecimiento económico de la región, además, de la generación de nuevos empleos", acotó.